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Поздравляю! 
Уважаемые работники культуры, 
члены профсоюза, дорогие кол-
леги и ветераны отрасли!
Пермская краевая организация об-

щероссийского профсоюза работников 
культуры поздравляет вас с профессио-
нальными праздниками – Днем работника 
культуры России и Всемирным днем театра!

Примите слова благодарности за то, 
что сохраняете и преумножаете богатое 
культурно-историческое наследие нашего 
края. Благодаря вам все мы растем духов-
но, учимся любить и ценить прекрасное. 

Музыканты, художники, писатели, со-
трудники музеев, библиотек, дворцов и 
домов культуры, педагоги дополнительного 
образования, спасибо за ваш профессио-
нализм и любовь к профессии. Именно вы 
формируете у жителей края основы духов-
ных, культурных и нравственных традиций, 
чувства патриотизма, гордости за полную 
героических событий историю России.

Отдельно хочу поздравить с Всемирным 
днем театра всех служителей Мельпоме-
ны – тех, кто выходит на сцену, и тех, кто 
остается по ту сторону занавеса. Благода-
рю вас за то, что заставляете нас плакать и 
смеяться, сопереживать героям и понимать, 
насколько сложна, многогранна и прекрас-
на жизнь во всех ее проявлениях. 

Поздравляю с профессиональными 
праздниками, желаю здоровья, новых яр-
ких идей и творческих успехов!

По поручению президиума  
ПКО ОПРК, председатель 

Алексей ТОЛСТИКОВ

Продолжение темы – на стр. 4, 8

14 марта в штаб-квартире проф- 
союзов состоялось первое боль-
шое заседание организацион-
ного комитета по проведению 
мероприятий 1 Мая, Дня Меж-
дународной солидарности тру-
дящихся – Праздника Весны и 
Труда.
Провел заседание председатель Перм-

ского крайсовпрофа Михаил Иванов. 
Члены оргкомитета утвердили план 

подготовки и проведения мероприятий 
1 Мая, план заседаний организационного 
комитета, рассмотрели предварительные 
места сбора, порядок и схему прохожде-
ния колонн районов г. Перми. Также шел 
разговор о заявках на участие в шествии.

Как известно, в этом году впервые 
после 2019 года принято решение возоб-
новить первомайские шествия и демон-
страции в муниципальных образованиях 
Пермского края. 

В частности, в Перми 1 Мая традици-
онно планируется провести три демон-
страции: в центре города на Октябрьской 
площади, а также в Кировском и Орджо-
никидзевском районах. 

«ПК»

Судебные приставы всего Пермского края присоедини-
лись к поздравлениям военных, проходящих службу на 
вновь присоединившихся территориях, с Днем защит-
ника Отечества. 
Сотрудники ведомства направили военнослужащим не только пред-

меты ежедневного обихода, но и приятные мелочи, сладкие подарки, 
письма и рисунки от юных жителей Прикамья. 

Как рассказала судебный пристав-исполнитель Светлана Парша-
кова, она вместе с коллегами с первых дней СВО принимает участие  
в формировании посылок к западным рубежам нашей страны. 

– Отправляли все, что может пригодиться на передовой, – говорит 
Светлана, – то, что никогда не будет лишним. Но к празднику решили 
порадовать наших защитников еще и домашними гостинцами: медом 
с домашней пасеки, травяными сборами с уральских полей, носками 
ручной вязки от наших рукодельниц. Пусть наши подарки напоминают 
ребятам, что их ждут дома живыми и здоровыми. 

Вместе с полезными и вкусными подарками в посылки положили 
послания от детей сотрудников службы. Ребята желали бойцам сил 
и здоровья, а также скорейшей победы. 

Большой вклад в общее дело внесли работники органа прину-
дительного исполнения из Карагайского и Сивинского районов. Они 
собрали посылку с медикаментами и перевязочными материалами. 

По инициативе профсоюза работников Главного управления Служ-
бы федеральных судебных приставов России по Пермскому краю в 
зону СВО отправятся тактические аптечки, укомплектованные всем 
необходимым. И хотя председатель профорганизации Иван Ушаков 
надеется, что лекарства не пригодятся никому из соотечественников, 

В преддверии Совета
На заседание был приглашен начальник департамента транспор-

та администрации города Перми Анатолий Путин. Он довел до 
членов президиума информацию о том, чем вызвано планируемое  
с 15 апреля увеличение стоимости проезда в городском общественном  
транспорте.

Затем члены президиума перешли к рабочей повестке заседания. 
Были утверждены проекты документов VII заседания Совета Пермско-
го крайсовпрофа, который состоится 23 марта. С докладом по этому 
вопросу выступил Михаил Иванов.

Итоги: защита прав,  
охрана труда

Председатель постоянной комиссии Совета по правозащитной 
деятельности Андрей Кокорин представил проект постановления 
«Об итогах работы членских организаций Пермского крайсовпрофа 
по защите социально-трудовых прав работников», а председатель 
постоянной комиссии Совета по охране труда Андрей Сачков – «Об 
итогах работы членских организаций Пермского крайсовпрофа по 
охране труда за 2022 год». 

Лучшие первички – 2022 
Председатель постоянной комиссии Совета Пермского крайсовпро-

фа по организационной и информационной работе Владимир Шалаев 
предложил вниманию членов президиума проект постановления  
«О подведении итогов смотра на лучшую первичную профсоюзную 
организацию по Пермскому краевому союзу организаций профсоюзов 
«Пермский крайсовпроф» за 2022 год».

Вышеназванные проекты постановлений были единогласно при-
няты президиумом.

Лидеры в информполитике
Кроме того, члены президиума приняли постановление «Об 

итогах конкурса членских организаций на лучшую постановку ин-
формационной работы». В номинации «Лучший аккаунт в социаль-

ных сетях» дипломами профобъединения награждены Пермская 
краевая организация профсоюза работников здравоохранения РФ 
(председатель Геннадий Шабалин), первичная профсоюзная обще-
ственная организация «Пермские моторы» Российского профсоюза 
трудящихся авиационной промышленности (Светлана Камаева), пер-
вичная профсоюзная организация «Азот» (председатель Владимир  
Семенов).

В номинации «Лучшая профсоюзная агитационная печатная 
продукция» дипломов удостоены Пермская краевая организация 
общероссийского профсоюза работников государственных учрежде-
ний и общественного обслуживания (председатель Ольга Ишимова), 
Пермская краевая организация профсоюза работников здравоох-
ранения РФ, первичная профсоюзная общественная организация 
«Пермские моторы» Российского профсоюза трудящихся авиационной 
промышленности.

Новый председатель  
коордсовета

В связи с объединением муниципального образования «Город-
ской округ «Город Кудымкар» и Кудымкарского муниципального 
округа в единый Кудымкарский муниципальный округ президиум 
постановил прекратить деятельность координационного совета 
организаций профсоюзов в Кудымкарском муниципальном округе, 
освободить Татьяну Снигиреву от обязанностей председателя 
координационного совета организаций профсоюзов в Кудым-
карском муниципальном округе, создать координационный совет 
организаций профсоюзов в муниципальном образовании Кудым-
карский муниципальный округ – представительство Пермского 
крайсовпрофа в муниципальном образовании. Председателем 
координационного совета в округе назначена Светлана Вилесова, 
заместитель директора МБУК «Культурно-деловой центр г. Кудым- 
кара».

Татьяна Снигирева за многолетний добросовестный труд в должно-
сти председателя коордсовета удостоена Почетной грамоты Пермского 
крайсовпрофа.

*  *  *
Также президиум рассмотрел ряд других вопросов текущей устав-

ной деятельности профобъединения. 

«ПК» 

но базовый набор средств первой медицинской помощи должен быть 
всегда под рукой. 

Кроме того, судебные приставы примкнули к инициативе общерос-
сийского общественного движения «Народный фронт». Все желающие 
смогли внести свой вклад в один из сборов, объявленных на сайте 
«Все для Победы!». 

Информация и фото крайкома профсоюза  
работников госучреждений и общественного обслуживания 

Старт дан

В минувший четверг состоялось очередное заседание президиума Пермского крайсовпрофа. 
 Провел его председатель профобъединения Михаил ИВАНОВ

Спасибо за службу 
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На заседании правительства Пермского края состоялась 
церемония награждения памятными медалями «Во славу 
и развитие Перми», учрежденными к 300-летию краевой 
столицы.
Губернатор Дмитрий Махонин вручил награды женщинам – руково-

дителям общественных организаций. Среди них – председатель Пермской 
краевой организации профсоюза работников народного образования и 
науки Российской Федерации Зоя Галайда (на фото). 

Памятной медали также удостоена почетный член Совета Пермского 
крайсовпрофа, почетный председатель Пермского краевого совета жен-
щин Екатерина Алимбаева.

Информация и фото permkrai.ru

ИФНС России по Ленинскому району 
информирует о начале декларационной 
кампании для налогоплательщиков – 
физических лиц, получивших доходы в 2022 году
1. От продажи собственного имущества (машины, квартиры, дачи, 

земельного участка и т. п.), а также имущественных прав (доли в устав-
ном капитале, акций и др.), (п. 17.1 ст. 217, пп. 2 п. 1 ст. 228 Налогового 
кодекса РФ):

• недвижимого имущества, приобретенного в собственность до 
01.01.2016, и иного имущества, которое находилось в вашей собствен-
ности менее трех лет, в том числе по договору мены;

• недвижимого имущества, приобретенного в собственность после 
01.01.2016, которое находилось в вашей собственности менее мини-
мального срока, установленного ст. 217.1 НК РФ.

2. От других физических лиц и организаций, не являющихся налого-
выми агентами, по трудовым договорам и договорам гражданско-право-
вого характера, включая договор найма или договор аренды имущества 
(пп. 1 п. 1 ст. 228 НК РФ).

3. От источников, находящихся за пределами РФ (п. 2 ст. 207, пп. 3 
п. 1 ст. 228 НК РФ, п. 3 ст. 208 НК РФ).

 К «зарубежным» доходам, например, относятся:
• проценты по вкладам в иностранном банке;
• дивиденды от иностранных организаций, которые не имеют в РФ 

подразделений;
• доходы от продажи зарубежной недвижимости.
4. Выигрыши от участия в лотерее, а также от организаторов азарт-

ных игр, за исключением выигрышей, выплачиваемых в букмекерской 
конторе и тотализаторе. 

5. В виде вознаграждения, выплачиваемого как наследникам (пра-
вопреемникам) авторов произведений науки, литературы, искусства, 
а также авторов изобретений, полезных моделей и промышленных 
образцов (пп. 6 п. 1 ст. 228 НК РФ).

6. Доходы в денежной и натуральной формах в порядке дарения 
(пп. 7 п. 1 ст. 228 НК РФ) – недвижимое имущество (дом, квартира, 
земельный участок и др.), транспортные средства, акции, доли или паи.

Однако если даритель и одаряемый – члены семьи и (или) близкие 
родственники в соответствии с Семейным кодексом РФ, то по этим 
подаркам декларировать доход и уплачивать налог не надо (пп. 7 п. 1 
ст. 228, п. 18.1 ст. 217 НК РФ). 

7. Доход, с которого налоговый агент не удержал налог. При невоз-
можности удержать НДФЛ налоговый агент обязан сообщить об этом 
налогоплательщику и налоговому органу в срок не позднее 1 марта года, 
следующего за истекшим годом (п. 5 ст. 226 НК РФ).

Представить декларацию по ф. 3-НДФË необходимо не позднее 
30 апреля 2023 года:

• в электронном виде через личный кабинет физического лица на 
сайте ФНС России www.nalog.gov.ru;

• в налоговую инспекцию по месту регистрации или филиал МФЦ 
лично;

• по почте заказным письмом.
Срок уплаты суммы налога, которая рассчитана и указана в деклара-

ции – не позднее 15 июля 2023 года (п. 4 ст. 228 НК РФ). 

С докладом «Об итогах работы 
Пермской краевой организации 
профсоюза по информационному 
обеспечению и организационному 
укреплению в 2022 г.» выступила 
Ольга Ишимова, председатель крае-
вой организации профсоюза.

О фактическом исполнении сме-
ты доходов и расходов за 2022 год 
и о смете доходов и расходов кра-
евого комитета профсоюза на 2023 
год рассказала главный бухгалтер 
краевого комитета профсоюза Ок-
сана Петухова. 

Члены краевого комитета рас-
смотрели и утвердили отчет реви-
зионной комиссии о финансовой 
деятельности краевого комитета за 
2022 год, познакомились с практи-
кой работы по информированию 
членов профсоюза Пермской го-
родской организации профсоюза 
(председатель Галина Аликина).

Особый интерес вызвало прак-
тическое занятие, проведенное ди-
ректором Регионального учебного 
центра профсоюзов Светланой 
Чадовой по теме «Информацион-
ные ресурсы – имидж профсоюза», 
которое показало заинтересован-
ность актива в практических зна-
ниях, желание общаться, обсуждать 
проблемные вопросы, искать пути 
их решения. 

В повестку были включены во-
просы «Об утверждении годового 
отчета об исполнении сметы дохо-
дов и расходов бюджета Пермской 
краевой организации профсоюза 
за 2022 год»; «О результатах ре-
визии финансово-хозяйственной 
деятельности Пермской краевой 
организации Российского профсо-
юза работников промышленности 
за 2022 год», «О работе краевого 
комитета Пермроспрофпрома и 
ППО по совершенствованию орга-
низаторской работы, сохранению 
и увеличению численности членов 
профсоюза и реализации кадровой 
политики профсоюза», «Об итогах 
смотра-конкурса состояния условий 
и охраны труда на предприятиях от-
расли за 2022 год и смотра-конкурса 
среди уполномоченных по охране 
труда в отрасли за 2022 год», а также 
другие вопросы текущей уставной 
деятельности. 

В частности, профактивисты от-
мечали «узкие» места в большой и 
важной работе по мотивации проф-
членства, считая важным придать 
импульс социальному партнерству, 

которое является основой укреп-
ления профсоюзных структур на 
предприятиях по всей вертикали. 
Также, по их мнению, необходимо 
повышать роль и авторитет Пермско-
го крайсовпрофа в трехсторонних 
комиссиях г. Перми и Пермского 
края.

– Не секрет: система социаль-
но-трудовых отношений несовер-
шенна, несбалансированна, – счи-
тает Александр Ховаев. – Долгое 
время вопросы социального раз-
вития были не в приоритете, реша-
лись по остаточному принципу. Пора 
наполнить социальное партнерство 
реальным содержанием. От соци-
ального диалога – к социальной 
сплоченности – таково непремен-
ное условие укрепления первичных 
профорганизаций, дальнейшего раз-
вития профсоюза в целом.

Эти тезисы нашли отражение в 
соответствующем постановлении 
крайкома. 

Победителем смотра-конкурса 
состояния условий и охраны труда 
на предприятиях отрасли за 2022 
год с вручением диплома I степени 

признано АО «Соликамский завод 
«Урал». Руководителю предприя-
тия предложено выпустить приказ 
о поощрении специалистов охраны 
труда, внесших достойный вклад в 
улучшение условий и охраны труда 
в коллективах.

Также определены победители 
смотра-конкурса среди уполномо-
ченных по охране труда профсо-
юзных активистов предприятий и 
организаций. Им вручены Почетные 
грамоты краевого комитета Пермрос-
профпрома и денежные премии 
в размере 1000 рублей каждому. 
Среди них – Владислав Бикбаев, 
электрогазосварщик ФКП «Пермский 
пороховой завод», уполномоченный 
по охране труда ППО Роспрофпром 
– «Пермские пороховики»; Татьяна 
Губина, бригадир ЗАО «СКБ», упол-
номоченный по охране труда ППО 
«Мотовилихинские заводы»; Ната-
лья Ефремова, специалист по охра-
не труда АО «ПНИТИ», уполномочен-
ный по охране труда ППО «ПНИТИ» 
– Роспрофпром; Ольга Лозовая, 
контролер ОТК АО «Соликамский за-
вод «Урал», уполномоченный по ох-
ране труда ППО Соликамского завода 
«Урал» – Роспрофпром и другие. 

«ПК»

За вклад 
в развитие Перми 

В приоритете – 
информация 

Состоялось VII заседание краевого комитета профсоюза 
работников государственных учреждений и общественного 
обслуживания. 

Новый импульс – 
соцпартнерству 

Вчера состоялось IV заседание краевого комитета Перм-
роспрофпрома (председатель Александр ХОВАЕВ).

Комитет принял решение о не-
обходимости активизировать ра-
боту по повышению информиро-

ванности членов профсоюза 
о деятельности организации, 
используя профсоюзные ин-
формационные ресурсы всех 
уровней, развивать новые фор-
мы информационной работы, 
продолжая сохранять традици-
онные практики.

По итогам года 12 органи-
заций за положительную де-
ятельность, направленную на 
организационное укрепление 
профсоюза, награждены дипло-
мами Пермского крайсовпрофа, 

еще 10 отмечены благодарностями 
краевого комитета. 

В 2023 году краевая организа-
ция продолжит реализацию прак-
тических мер по вовлечению ра-
ботников в профсоюз, повышению 
уровня профчленства в своих ор-
ганизациях.

Информация и фото 
крайкома профсоюза
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На заседании комиссии Общественной палаты Пермского 
края по образованию, патриотическому воспитанию и 
делам молодежи под председательством лидера проф- 
союза работников образования и науки Пермского края 
Зои ГАЛАЙДА обсудили организацию летнего отдыха и 
оздоровления детей в 2023 году. 
В работе комиссии участвовала заведующая отделом профсоюзной 

работы Пермского крайсовпрофа Елена Истомина. С докладами и 
презентациями на заседании выступили статс-секретарь – заместитель 
министра социального развития Пермского края Надежда Подъянова 
и начальник отдела дополнительного образования и воспитания мини-
стерства образования и науки Пермского края Алена Рассохина. 

В этом году летняя оздоровительная кампания стартует 22 мая. 
Планируется, что всего откроется 47 загородных и санаторных лагерей, 
которые примут около 35 тысяч детей. Сейчас идет активная работа с 
родителями: с самого начала года ведется прием заявлений на получение 
компенсации за путевки, с 1 марта выдаются сертификаты. Ожидается, 
что 22 тысячи детей получат государственную поддержку на отдых и 
оздоровление в загородных лагерях. Как сообщила Надежда Подъя-
нова, в текущем году на 75 миллионов рублей увеличен объем средств 
краевого бюджета. Теперь консолидированный бюджет на отдых и 
оздоровление детей составляет 900 миллионов рублей. Приоритетная 
задача – сохранить охват организованным отдыхом и занятостью на 
уровне 280 тысяч детей. 

Алена Рассохина проинформировала, что в 476 школах и 149 уч-
реждениях дополнительного образования Прикамья откроются лагеря 
с дневным пребыванием детей. В учреждениях образования заработают 
профильные лагеря и смены, в которых школьники будут совершен-
ствовать свои таланты и знакомиться с азами различных профессий. 

На заседании комиссии обсуждали и стоимость путевок, которую 
будут приближать к расчетной, и информирование населения, и работу 
горячей линии. Помимо докладов члены комиссии традиционно выска-
зывали и свои предложения.Так, Зоя Галайда подчеркнула:

– Сегодня прозвучал вопрос содержания работы оздоровительных 
лагерей. Предстоят летние чтения, на которых будет обсуждаться 
вопрос о содержании и воспитательной работе в лагерях. Это очень 
важная тема.

Людмила ДМИТРИЕВА

В Березниках началось 
строительство нового про-
изводства химических ин-
версионных растворов.
Филиал «Азот» АО «ОХК «Урал-

хим» в г. Березники ведет строи-
тельно-монтажные работы сразу 
нескольких новых цехов. Об этом 
сообщил директор предприятия  
Андрей Семенюк в рамках ежегод-
ной пресс-конференции.

По его словам, сейчас на заво-
де реализуется ряд инвестицион-
ных проектов, на которые в 2023 
году выделено 5,3 млрд руб. Об-
щий объем вложений в развитие 
производства в этом году составит  
8,6 млрд руб.

В 2021 году промышленники 
начали работу над проектом «Стро-
ительство нового производства кар-
бамидосульфата (UAS) производи-
тельностью до 55 тыс. тонн в год». 
«Азот» будет выпускать продукцию 
для аграриев двух марок – 40:6  
(40 процентов азота и до 6 процен-
тов серы) и 34:12 (до 34 процентов 
азота и до 12 процентов серы).

Также на «Азоте» работают над 
созданием нового производства ка-
лиевой селитры до 100 тыс. тонн/
год и побочного продукта NaCl до 
50 тыс. тонн/год. Специалисты от-
мечают, что получаемая селитра 
практически полностью очищена 
от хлоридов, поэтому востребована 
для использования в теплицах, а 

кормовая соль применяется в жи-
вотноводстве.

Как рассказали на предприятии, 
в рамках этого большого проекта 
сейчас уже реализуются строитель-
но-монтажные работы корпуса при-
готовления химических инверсион-
ных растворов. Ведется изготовле-
ние и поставка технологического 
оборудования, проводится тендер 
по выбору дополнительных под-
рядчиков.

Ранее губернатор Прикамья 
Дмитрий Махонин неоднократно 
подчеркивал, что пермская про-
мышленность имеет колоссальный 
потенциал для роста, а в условиях 
санкций, введенных против Рос-
сии, спрос на наши технологии и 

решения возрастает. «Это открывает 
хорошие перспективы для развития 
самих предприятий и для стабили-
зации социально-экономической 
обстановки в крае», – отмечал глава 
региона.

На разработанную проектную 
документацию «Азота» уже выданы 
положительные заключения госу-
дарственной экологической экспер-
тизы. Предприятие также провело 
ряд оценочных мероприятий и по-
лучило разрешение на строитель-
ство цехов. Запуск новых произ-
водств запланирован на 2023–2024  
годы.

Информация и фото  
https://www.permkrai.ru/

выделит средства прежде всего на 
самые важные медицинские услу-
ги – выявление на ранних стадиях 
серьезных заболеваний.

Немало было вопросов о бес-
платном питании. Жанна Леуши-
на ответила, что качество услуги и 
впредь будет улучшаться. На эти 

цели выделены дополнительные 
средства.

Участники отметили, что встреча 
прошла в позитивном ключе – при-
ятно обсуждать перемены к луч-
шему. Замечания и предложения 
от профсоюзных активистов учтут 
в дальнейшей работе дирекции по 
персоналу.

Ежемесячная выплата из маткапитала в Пермском крае 
будет перечисляться в единый день доставки.
Начиная с июня, будет введена единая дата выплат из материнского 

капитала на детей до трех лет. Семьи, оформившие такую меру поддерж-
ки, начнут получать средства 5-го числа каждого месяца. Приходить они 
будут не за текущий, а за предыдущий месяц.

В настоящее время в Пермском крае выплаты из маткапитала по-
ступают по старым правилам – с 1-го по 25-е число. Деньги при этом 
поступают за текущий месяц, то есть в марте семьи получат выплаты за 
март, в апреле – за апрель. С июня начнут применяться новые правила, 
и семьям выплаты будут приходить в один день – 5-го числа, за преды-
дущий месяц. Впервые новая дата будет применена к пособию за май, 
деньги на счет поступят семьям 5 июня.

Переход к единому дню зачисления средств произойдет автоматиче-
ски, родителям не нужно в связи с этим никуда обращаться. Чтобы семьи 
были готовы к изменениям, отделения Социального фонда уже до конца 
марта начнут рассылку уведомлений о новых датах получения выплат.

Право на ежемесячные средства из материнского капитала имеют се-
мьи, чей доход меньше двух прожиточных минимумов на душу населения 
в регионе. При расчете дохода учитываются зарплаты, премии, пенсии, 
больничные и ряд других поступлений, которые получают родители и 
дети. Сумма ежемесячной выплаты равна прожиточному минимуму ре-
бенка в регионе. До 2023 года ежемесячные средства из материнского 
капитала полагались только на второго ребенка в семье, с этого года 
выплату можно оформить на каждого малыша в возрасте до 3 лет.

В настоящее время в Пермском крае выплаты из средств материн-
ского капитала получают 2 489 семей. В 2023 году по поступившим 
заявлениям на выплату из средств МСК принято 1 016 положительных 
решений.

Информация пресс-службы  
Отделения Социального фонда по Пермскому краю 

Фактор роста И отдыхать, 
и развиваться 

К единой дате
Подход – 
дифференцированный

НА ЧУСОВСКОМ ЗАВОДЕ ОМК С 1 ЯНВАРЯ ПРОВЕЛИ ИНДЕКСАЦИЮ  
И ПОВЫСИЛИ ЗАРАБОТНУЮ ПЛАТУ

КОММЕНТАРИЙ ПРОФЛИДЕРА

Александр ШТИН, председатель ППО Чусовского завода ОМК:
– Накануне встречи скопилось действительно много вопросов о состо-

явшемся повышении заработных плат, качестве общественного питания. Не 
буду скрывать, что начало 2022 года было для коллектива тревожным. Был 
риск, что санкции наших так называемых партнеров скажутся и на объемах 
реализуемой заводом продукции. Однако завод удачно сориентировал свои 
производства, логистику и чувствует себя устойчиво в новых реалиях рынка. 
Также руководством управляющей компании ОМК даны гарантии продолже-
ния всей инвестиционной программы по развитию заводских производств. 

Есть еще один фактор, который явился основанием организации назван-
ной встречи – рост потребительских цен в 2022 году, особенно тарифов 
ЖКХ в конце года. Повышение заработных плат работников завода носило 
поэтапный и действительно дифференцированный характер. Особое внима-
ние обращено на низкооплачиваемые категории. В соответствии с нашим 
коллективным договором минимальный размер оплаты труда заводчан не 
может быть менее 1,9 размера прожиточного минимума работающего в 
регионе. Дефицит квалифицированных кадров на рынке труда для комплек-
тования ремонтных служб завода перевел профессии ремонтников в разряд 
критичных профессий. Считаю, больший рост заработных плат ремонтникам 
в 2023 году правильным для сохранения квалифицированных кадров. 

Но я прекрасно понимаю, что не только заработная плата делает любое 
предприятие привлекательным для работников, особенно для молодежи. 
Культура производства, социальные программы, добровольное страхование 
создают положительный имидж заводу. Считаю состоявшуюся встречу 
позитивной, было живое общение, разъяснение важнейших инициатив, в 
том числе по росту зарплаты.

Виктор ЖИЛИНСКИЙ

Об этом и других событи-
ях рассказала директор 
по персоналу Жанна ЛЕУ-
ШИНА на встрече с проф- 
союзом.
– Подход в этом вопросе был 

дифференцированным. Мы про- 
анализировали критичность каждой 
профессии и должности, уровень 
зарплат по этим профессиям и 
специальностям на других промыш-
ленных предприятиях, ближайших к 
Чусовскому заводу ОМК, сложность 
и длительность подбора, обуче-
ния. В среднем заработные платы 
у сотрудников выросли от 3 до 20 
процентов, – отметила Жанна Леу-
шина. – Привели к одному уровню 
зарплаты аналогичных профессий в 
разных подразделениях, например, 
водителей погрузчиков. Особое вни-
мание в этом году уделили ремонт-
ному персоналу, у которого были 
отставания зарплаты от рыночной 
при высоких требованиях к уровню 
квалификации.

Как сообщает пресс-служба 
предприятия, профсоюзные акти-
висты положительно оценили про-
грамму добровольного медицинско-
го страхования, благодаря которой 
многие сотрудники уже успели прой-
ти дополнительное обследование и 
побывать на приемах «узких» специ-
алистов. В 2023 году программа про-
должит действовать. Предприятие 
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Имеет два высших образования 
– педагогическое и экономическое. 
Как же она, педагог и экономист, 
стала библиотекарем? 

– Родилась я в рабочей семье 
Соликамска, – поведала Елена Вла-
димировна. – Окончила в 1991 году 
городскую среднюю школу № 10, 
а в 1996 году – филологический 
факультет местного пединститута. 
Отработала восемь лет учителем 
русского языка и литературы в го-
родских школах № 18 и 7. Уже бу-
дучи мамой двоих детей (дочери 
Кати и сына Паши), в 2007 году 
окончила заочно экономический 
факультет Пермской сельхозака-
демии. Осуществила тем самым 
свою детскую мечту, но по специ-
альности «экономист» не работала  
ни дня.

А библиотекарем, можно ска-
зать, стала случайно. Дочка в 2004 
году пошла в школу, вот я и решила 
сменить место работы, чтобы больше 
времени уделять первокласснице. 
Как известно, учителя очень много 
времени отдают воспитанию чужих 
детей, а на своих зачастую не хва-
тает времени.

В сентябре 2004-го я пошла в 
гости к подруге, которая живет в 
центре города, в так называемом 
третьем микрорайоне калийщиков. 
И на двери филиала библиотеки 
№ 6 увидела объявление: требуется 
библиотекарь. Решила зайти. Заве-
дующая Елена Осокина после не-
большой беседы сказала, что берет 
меня в штат и отправила оформлять-
ся к директору ЦБС. Все произошло 
так быстро, что на следующий день 
после встречи с директором я вышла 
на новое место работы. Через год 
меня перевели на должность биб- 
лиографа. А в 2010 году я перешла 
в филиал ЦБС № 7, расположенный 
в Боровске, северной части города, 
чтобы быть поближе к дому. Вот так 
новая профессия и стала для меня 
призванием.

– В чем особенности вашей 
библиотеки?

– Наше учреждение носит офи-
циальное название «Библиотека се-
мейного чтения». Она одной из пер-
вых начала работу со всеми слоями 
населения, начиная от маленьких 

читателей и до людей преклонного 
возраста. С 1996 года в стенах биб- 
лиотеки работает семейный клуб 
«Очаг». Участниками клуба становят-
ся читающие семьи, в основу поло-
жены общение взрослых и детей в 
нетрадиционной обстановке, а также 
совместный досуг. Встречи проходят 
в последнее воскресенье месяца. 
Формы работы клуба самые разно-
образные: устные журналы, лите-
ратурные праздники, спортивные, 
познавательные и развлекательные 
мероприятия. Дети и родители с 
удовольствием приходят в клуб, на-
блюдается и преемственность поко-
лений – на смену старшим приходят 
младшие дети.

С 2018 по 2021 год в рамках 
реализации краевого социального 
проекта многостороннего партнер-
ства «Сохраним семью – сбережем 
Россию» на базе нашей библиотеки 
функционировал «Районный ин-
формационно-методический центр 
родительского образования и про-
свещения» (РИМЦ). Основной целью 
работы РИМЦ являлась организация 
и пропаганда родительского просве-
щения и образования родителей. 
Несмотря на то, что проект завер-
шен, библиотека продолжает работу 
в этом направлении, сотрудничает с 
ЗАГСом, управлением образования 
СГО.

В стенах библиотеки работает 
и клуб «Общение» для школьников, 
а для людей «золотого возраста» 
– клуб «Мастерицы Соликамска». 
В 2020 году в нашей библиотеке 
появилось еще одно направление 
– экологическое. У нас функциони-
рует библиотечно-информацион-
ный экологический центр (БИЭЦ). 
В этом центре собрана как научная, 
так и художественная литература 
по экологии, биологии, зоологии, 
по уходу за животными, заняти-
ям садом-огородом. Мы стали со-
трудничать с городским детским 
эколого-биологическим центром. 
Привлекает детей и взрослых и то, 
что на втором этаже здания создан 
живой уголок, в котором живут юж-
ноамериканские белки дегу (дру-
гое название – чилийская белка), а 
также красноухие черепахи, улитки 
ахатины и волнистые попугайчи-

ки. За ними ухаживают сотрудники  
БИЭЦа Наталья Семейкина и Ирина  
Чурсина.

– Елена Владимировна, пол-
номочия заведующей филиалом 
№ 7 вы приняли в прошлом году 
от Елены САЗОНКИНОЙ. Елена Ва-
сильевна с 2015 года является 
председателем горкома профсою-
за работников культуры и членом 
координационного совета органи-
заций профсоюзов СГО. В горкоме 
вы ведете бухгалтерские дела, 
выполняете и другие поруче-
ния. Являетесь, по сути, первым 
помощником председателя. Но 
вот тревожный факт: в ЦБС СГО 
трудится около 70 сотрудников, 
но только семеро из них состоят 
в профсоюзе. На ваш взгляд, в 
чем причина такой ситуации и как 
можно поправить положение с 
членством?

– Профсоюз на протяжении мно-
гих лет добивался различных льгот, 
но эффект, как видим, получился 
обратный. Видимо, только путем 
длительного, постоянного разъяс-
нения того, что лишь организованно, 
через профсоюз можно добиваться 
намеченных целей, снова удастся 
привлечь людей в профсоюзные 
ряды.

– Что такое культура в вашем 
понимании? 

– Понятие «культура» для меня 
обширное. Я думаю, что это не толь-
ко библиотеки, театры и другие уч-
реждения. Это все то, что создано 
человеческим трудом: научные от-
крытия, памятники литературы и 
письменности, произведения искус-
ства. Это еще и культура поведения 
человека. Я считаю, что культурный 
человек должен быть образованным, 
воспитанным, толерантным, интел-
лигентным, ответственным, уважа-
ющим себя и окружающих.

Пользуясь случаем, хочу поздра-
вить коллег с наступающим профес-
сиональным праздником. Желаю 
смелости и креатива, реализован-
ных амбиций и творческих полетов, 
большого таланта и гениальных за-
тей! А еще – удачи в работе, здоро-
вья, счастья и взаимопонимания в 
личной жизни! 

Беседовал Николай ГУЩИН

Фото из Интернет-источников

г. Соликамск

В феврале на здании Кунгурских электросетей фили-
ала ОАО «МРСК Урала» – «Пермэнерго» была уста-
новлена мемориальная доска в память о бывшем ди-
ректоре Александре ТРИКОЗЕ, который ушел из жизни  
в 2021 году. 
20 февраля ему исполнилось бы 65 лет. В Кунгурских электросетях 

Александр Трикоз, заслуженный энергетик РФ, проработал почти 40 лет, 
из них 30 – в должности директора.

Для коллектива Александр Трикоз всегда был непререкаемым авто-
ритетом не только на производстве, но и в своей активной жизненной 
позиции. Он был депутатом городской Думы трех созывов, в двух из 
них – председателем. Более десяти лет возглавлял попечительский совет 
Свято-Никольского храма, в 1996 году из рук патриарха Московского и 
Всея Руси Алексия Второго получил орден Русской православной церкви 
Преподобного Сергия Радонежского. В 2004 году постановлением Гене-
рального совета ФНПР был награжден медалью «100 лет профсоюзам 
России», в 2006-м – решением Пермского крайкома Электропрофсоюза 
– медалью «За Содружество». 

Профсоюзная организация Кунгурских электросетей всегда была и 
остается в городе одной из самых крупных и активных. Такой она стала 
при Александре Трикозе, который в шутку любил говорить, что сам он 
в профсоюзе – с рождения. А еще был уверен в том, что, чем больше 
членов профсоюза, тем лучше, потому что у руководства с профкомом 
цели и задачи общие, только пути достижения разные. Поэтому неуди-
вительно, что идея увековечить память Александра Трикоза родилась 
именно в профсоюзной организации.

– Это предложение прозвучало на январском заседании нашего 
профкома, – рассказала профсоюзный лидер кунгурских энергетиков 
Наталья Бабина. – Мы все единогласно поддержали это предложение и 
объявили сбор средств на изготовление мемориальной доски. Конечно, 
мы легко могли бы профинансировать из профсоюзных средств, но ре-
шили сделать эту акцию общей. Люди активно откликнулись. Причем не 
только наши сотрудники, но и другие жители Кунгурского округа. Все-та-
ки Александр Анатольевич был по-настоящему народным руководителем.

Александр Трикоз, кстати, вспоминал, что в Кунгуре он был первым 
избранным директором. Сегодня можно по-разному относиться к этой 
новации 90-х, но для всего коллектива Александр Анатольевич действи-
тельно всегда был непререкаемым авторитетом. Можно много говорить 
о производственных успехах, которыми мог бы гордиться любой руково-
дитель, но главным предметом гордости Александра Трикоза всегда был 
коллектив – дружный, сплоченный, способный, если надо, горы свернуть. 

На торжественной церемонии открытия мемориальной доски прозву-
чало много добрых слов о коллеге и гражданине земли кунгурской. Право 
открыть памятную доску было предоставлено преемнику Александра 
Трикоза – нынешнему директору Кунгурских электросетей, заслуженному 
энергетику РФ Владимиру Антипину.

В скупых строках мемориальной доски – даты жизни и работы. За 
ними – память о десятилетиях упорного созидательного труда руководи-
теля, наставника, общественника, верного друга и соратника Александра 
Анатольевича Трикоза.

Евгения БЕРКЛУНД
г. Кунгур

Директор
и человек

 
 

• Пермский крайсовпроф – www.permsovprof.ru 

• Группа «Профсоюзы Прикамья»  
в социальной сети «Одноклассники» –  

https://ok.ru/group/61621506277456

• Профсоюзы Прикамья на «Яндекс.Дзен» – https://zen.yandex.ru/

• Telegram-канал «Профсоюзы Прикамья» – t.me/profperm59

• «Профсоюзный курьер» – https://vk.com/profcourier 

МЫ ТАМ, ГДЕ ВАМ УДОБНО! 
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Обретя призвание

Елена БЫДАНОВА с ноября прошлого года работает заве-
дующей филиалом № 7 центральной библиотечной сети 
Соликамского городского округа (ЦБС СГО). 
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а это время она стала одним из лучших 
профсоюзных лидеров, как и возглав-

ляемая ею первичка. 
Нам не дано предугадать, куда в тот 

или иной момент решит направить стопы 
судьба. Особенно ясно это стало в 90-е 
годы, когда в стране произошли серьез-
ные перемены, и жизнь сошла со сво-
их привычных рельсов. Ольга Шкурко, 
уроженка Ильинского района, окончив 
школу, устроилась работать корректором 
районной газеты, параллельно поступив 
на географический факультет Пермского 
классического университета. Этого никак 
не могла понять и простить преподава-
тель русского языка и литературы Раиса 
Давыдовна Кузнецова, привившая ей 
любовь к чтению и желающая видеть ее 
филологом. Видимо, выбор девушки был 
связан с тем, что она всегда мечтала уви-
деть весь мир, грезила о путешествиях. 

Впрочем, учиться на дневном возмож-
ности не было: мама одна растила троих 
дочерей, так что учиться пришлось на 
заочном. Девушку пригласили на работу 
в райком КПСС ответственным секретарем общества «Знание», 
потом она была инструктором идеологического отдела: «Это 
дисциплина, ответственность, общение с интересными людь-
ми». Уже тогда столкнулась с профсоюзной работой: была в 
составе профкома, отвечала за культмассовую работу. 

90-е годы, как известно, в стране начались перемены. 
С должности инструктора райкома пришлось уйти, но она 

сразу же получила предложение на работу в «Союзпечать». 
Была начальником Ильинского почтамта, позднее объеди-
ненного с Краснокамским. Трудилась в управлении почтовой 
связи руководителем отдела распространения печати. Неко-
торое время работала в администрации Ильинского района 
заместителем председателя комитета по культуре и спорту. 
Однако почта как огромный интересный мир уже настолько 
притянула к себе, что не отпускает до сих пор. 

Ольга Леонидовна, вернувшись в Пермь, стала заместителем 
начальника Пермского почтамта по коммерции. А в 2015-м ее 
единогласно избрали председателем первичной профсоюзной 
организации на освобожденной основе. 

– Три года назад в результате реорганизации Пермского 
почтамта первичка УФПС стала очень крупной, объединив 
аппарат управления, почтамт и автотранспортное предприя-
тие, – рассказывает Ольга Леонидовна. – Сейчас у нас пока 
750 членов профсоюза, а это 64 процента коллектива. А с  
1 апреля наша первичка станет еще солидней: к ней присоеди-
нятся почти 30 почтовых отделений связи Пермского района. 

Несмотря на распространение Интернета, СМС-сообщений, 
работа почтовых отделений по-прежнему востребована. Хотя и 
писем уже, открыток, посылок, как раньше, столько не отправ-
ляют. Значительно сократилась подписка на периодические 
издания. Однако остаются заказные письма от госорганов, 
доставка пенсии. И без работы почтальонов все равно не 
обойтись. 

Непросто приходится операторам почтовой связи, которые 
постоянно контактируют с населением. Люди разные: могут и 
накричать, и нахамить. Какой должна быть выдержка, чтобы 
не сорваться в ответ! К тому же, проводив последнего клиента, 
сотрудники с работы не уходят: формируют отчеты. 

Одним словом, работа на почте сумасшедшая. Что инте-
ресно, однако, многие из почтовых работников, написавшие 
когда-то заявления об увольнении, жалели потом об этом. 
Устроившись в какой-нибудь офис в поисках спокойной жизни, 
признавались, что им скучно, не хватает движухи. 

льге Леонидовне движухи всегда хватало и хватает. Возгла-
вив первичку в 2015 году, она встречалась с сотрудниками, 

которые устраивались на работу, проводила с ними инструк-
таж по охране труда – «корочки» у нее были – рассказывая 
при этом о профсоюзной работе, о коллективном договоре, 
о социальных выплатах. Ведь были такие вновь поступившие, 
которые удивлялись: « А что, у вас есть профсоюз?».

Только-только приступив к должности, совместно с профко-
мом 1 июня организовала для детей сотрудников экскурсию на 
Пермскую кондитерскую фабрику. Следом – выставку детского 
творчества: ребята рисовали, мастерили поделки. Каждый из 
них получил в результате сертификат участника для портфолио 
и небольшие подарочки. В конце августа провели праздник 
первоклассника, пригласив аниматоров. Всем родителям 
первоклассников всегда оказывается материальную помощь. 
Это было только начало. Сейчас для сотрудников, а также 
для их детей, проводится много мероприятий, на праздники 
готовятся подарки.

Во время пандемии было особенно трудно. Оказалось, что 
нет одноразовых масок, и тогда договорились с одним предпри-

ятием, чтобы они сшили многоразовые. 
Условились о поставке антисептиков. 
Все это произошло впервые, опыта не 
было, но общими силами в результате 
справились. 

На телефоне, в соцсетях председатель 
первички находилась постоянно, получая 
сигналы о помощи и экстренно реагируя 
на них – в любое время суток. 

а свою работу Ольга Шкурко была на-
граждена нагрудным знаком «Лучший 

профсоюзный активист Пермского края». 
А по итогам 2021 года первичная профсо-
юзная организация УФПС была признана 
лучшей среди профсоюзных организаций 
отрасли связи и сейчас занесена на До-
ску почета Пермского крайсовпрофа как 
победитель смотра на лучшую первичную 
профсоюзную организацию по профобъ-
единению.

К счастью, сейчас у людей есть воз-
можность общаться полноценно, они 
ездят на экскурсии: в Полазну, в Очер, 
в Хохловку, празднуя там Масленицу. 
Съездили в Кунгурскую ледяную пещеру, 

Белогорский монастырь, Верхнечусовские Городки, в усадьбу 
Строгановых, посетили и другие места. Активно участвуют в 
спартакиадах, организуют сплавы по рекам края. Есть планы 
принять участие в экскурсионных маршрутах по Перми, чтобы 
получше узнать историю краевого центра. Есть намерения 
съездить в Александровск на Голубые озера, а во второе 
воскресенье июля, в День российской почты, встретиться 
коллективом и отметить свой профессиональный праздник. 

Впрочем, праздники праздниками, однако есть немало 
вопросов, связанных с насущными проблемами, говорит Ольга 
Леонидовна:

– Нередко члены профсоюза спрашивают об индексации 
заработной платы, такой пункт есть в коллективном договоре 
АО «Почта России». Объясняю, что мы постоянно для решения 
этого вопроса обращаемся в вышестоящие органы. Задают 
вопросы об отпусках, режиме работы, когда холодно или 
жарко в помещениях, об организации комнат приема пищи. 
Постепенно, с помощью специалистов, решаем эти и другие 
вопросы. Профсоюзная работа, на мой взгляд, круглосуточная, 
без выходных. Люди могут позвонить или написать сообщение 
в поздний час, и я откликаюсь. Хорошо, что муж относится к 
этому адекватно: трудясь в дорожной службе, прекрасно пони-
мает всю сложность и нашей работы. Мы и познакомились-то 
с ним в «Союзпечати», когда он, будучи военным, приходил 
оформить подписку на периодику на всю воинскую часть. Мы 
с ним вообще на одной волне. 

огда полтора года назад с Ольгой случилась беда, она на 
себе ощутила, что такое закон бумеранга. Они с мужем 

поехали тогда в военный санаторий и в Ульяновской области 
попали в страшное ДТП. Три дня лежала в реанимации – 
были серьезные проблемы с позвоночником. Придя в себя, 
увидела в соцсетях: никто не поверил в произошедшее с ней, 
решили – однофамилица. Написала, что это, к сожалению, 
она. И такую в ответ мощную поддержку получила от членов 
своего профсоюза, столько добрых слов от них услышала, что 
поднялась на ноги гораздо раньше, чем прогнозировали вра-
чи. Не все тогда даже и поняли, что их профсоюзный лидер, 
лежа в корсете, командует с больничной койки! К примеру, 
организовывала к праздникам подарки и сотрудникам, и их 
детям. Если не удавалось сделать что-то самой, делегировала 
вопросы членам профкома. 

Пережив все это, Ольга констатирует: 
– Господь дает нам столько испытаний, сколько мы можем 

выдержать. Значит, для чего-то это должно было случиться?
 Может, для того, чтобы понять: то добро, что ты сделал 

людям, помогло избежать чего-то более страшного? Что это 
добро сторицей вернулось к тебе самым настоящим спаси-
тельным бумерангом?

Завершив разговор с этой красивой, обаятельной, энергич-
ной, женщиной, делаю вывод: она по-настоящему счастливый 
человек! Прекрасная семья, трое детей, шестеро внуков, 
любимая дача в Ильинском, друзья, с которыми часто путе-
шествуют вместе, посещают театры. Аромат кофе, сваренного 
поутру любимым человеком. Чудесные розы, подаренные 
им к недавнему празднику. Когда ты счастлив сам, то, как 
поется в известной песне, «счастьем поделись с другим». 
Вопреки распространенным суевериям, что счастье любит ти-
шину. Бумеранг любви, однажды запущенный в пространство, 
всегда вернется! И счастье, подаренное людям, умножится  
во сто крат.

Ирина СМИРНОВА
Фото из архива «ПК» 

Петр ЕФРЕМОВ в прошлом году был награжден 
Почетной грамотой УФПС Пермского края АО 
«Почта России», хотя стаж его работы всего 
четыре года. 
Но за это время 28-летний молодой человек зареко-

мендовал себя только с положительной стороны. А ведь 
служебные обязанности, возложенные на него, выпол-
няются в весьма непростых обстоятельствах. Тут тебе и 
погодные условия, и порой плохо проходимые дороги, и, 
наконец, большие расстояния. Петр Ефремов – водитель, 
осуществляющий обязанности почтальона по сопрово-
ждению и доставке денежных средств по почте на терри-
тории Чердынского района. Это 11 отделений, протяжен-
ность маршрута 110 км, а еще регулярные (не менее трех 
раз в неделю) поездки за 180 км в Березники по делам  
службы.

– С обязанностями по сопровождению и обмену мешков 
с письменной корреспонденцией, страховых мешков, посы-
лок, отправлений ускоренной почты, пачек с периодической 
печатью, служебной почтой Петр Николаевич справляется 
отлично. Никогда график доставки корреспонденции по 
его вине не нарушался. Кроме того, он всегда обеспечи-
вает безаварийную работу своего автомобиля, проводит 
ежедневный и плановый техосмотр, – так уважительно 
характеризует своего подчиненного Екатерина Девяткова, 
заместитель начальника Березниковского почтамта, куда 
входит Чердынское отделение.

Улыбчивый симпатичный парень – уроженец древней 
Чердыни, окончил там школу, поступил в Соликамский по-
литехнический техникум, приобрел профессию автослесаря, 
был призван в армию, служил в Батайске, что под Росто-
вом-на-Дону в командно-разведывательном центре, был 
старшим водителем-электриком. После службы в 2014-м 
вернулся домой. Мысли переехать в другой город даже не 
возникало. Дома ждала его мама, да и слишком дорога ему 
его малая родина. 

На почту попал не сразу. Полгода работал водителем 
на хлебовозке, потом два с половиной года отпахал на 
лесовозе. Старая машина часто ломалась на бездорожье, 
поэтому, когда появилась вакансия в местном отделении 
связи, Петр ушел туда, не раздумывая. Работал на авто-
мобиле УАЗ 2015 года, а в прошлом году сел на новый 
ГАЗ «Соболь». Еще в прошлом году за счет предприятия 
приобрел новую специальность – контролер технического 
состояния автотранспорта.

– Наши дороги – это off road: экстремальное вождение 
на внедорожной трассе и постоянное преодоление слож-
ных препятствий на пересеченной местности, – усмехается 
Ефремов. 

На его маршруте есть так называемые «закрытые» де-
ревни, где нет ни связи, ни электричества, люди живут там 
с переносными бензиновыми станциями. В Верхней Колве, 
Валае, к примеру, проживают один-два пенсионера, не же-
лающих переезжать. И доставка почты для них – значимое 
событие, радостная встреча с «большой» землей. 

Выросший на воле исторически знаменитых семи хол-
мов, суровой и величественной уральской природы Петр 
Ефремов любит зимой и летом посидеть с удочкой на 
берегах Колвы и ее притоков. Гордится крупным уловом, 
который случается не так уж редко. Простая, такая понят-
ная жизнь. Вот только определиться с невестой, чтобы 
жениться и построить семью, Петр никак не может. Вокруг 
столько хороших девчат... Как не ошибиться с выбором 
одной-единственной?

Ксения СКИТ
г. Березники

Закон бумеранга
Восемь лет назад первичную профсоюзную организацию в Управлении федеральной почтовой связи 
Пермского края возглавила Ольга ШКУРКО. 

И водитель, 
и почтальон 
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Более половины медработников (55 процен-
тов) не понимают механизма начисления 
специальных социальных выплат. Об этом 
сообщает «Медвестник» со ссылкой на дан-
ные совместного опроса с аналитической 
компанией RNC Pharma.
По мнению начальника управления экономического 

развития и нормативного регулирования в здравоох-
ранении ЦК профсоюза работников здравоохранения 
Тамары Гончаровой, такие результаты вполне законо-
мерны. В правительственном постановлении, которое 
регулирует порядок выплат, есть много неясных и 
спорных моментов.

Профсоюз работников здравоохранения РФ сразу 
же после выхода документа попросил минздрав и 
минтруд уточнить ряд его позиций. Кроме того, пред-
седатель профсоюза Анатолий Домников заявил, 
что, несмотря на впечатляющий масштаб финансовой 
поддержки для специалистов первичного звена здраво-
охранения, постановление изложено так, что применить 
его на практике весьма непросто.

Ранее сообщалось, что получателям введенных 
доплат не придется платить с них НДФЛ. Кроме того, 
надбавки не будут учитываться при расчете больничных 
и отпускных.

Профсоюз медработников обращался в прави-
тельство, минздрав и минтруд с предложениями об 
увеличении размера новых выплат, расширении спи-
ска их получателей и введении ответственности за 

неначисление медработникам положенных надбавок. 
Также предлагалось при начислении доплат учитывать 
фактически отработанные часы по внешнему и внутрен-
нему совместительству, время сверхурочной работы, в 
том числе в выходные и нерабочие праздничные дни.

В минздраве пообещали представить разъяснения 
по начислению допвыплат.

Всего получателями допвыплат должны стать боль-
ше 1 млн специалистов первичного звена здравоох-
ранения. На эти цели предусмотрено в бюджете на 
2023 год 152,4 млрд рублей.

КОММЕНТАРИЙ ПРОФЛИДЕРА

Геннадий ШАБАЛИН, 
председатель Пермской кра-
евой организации профсоюза 
работников здравоохранения 
(на фото):

– Постановление № 25.68 
очень лаконично, и в то же вре-
мя некоторые его пункты чита-
ются неоднозначно, что вводит 
в заблуждение специалистов 
лечебных учреждений. Соот-
ветственно выплаты по этим 
позициям пока не начисляются. После получения разъ-
яснения федерального минздрава все положенные вы-
платы будут начислены с первого января. Перечень во-
просов крайком направил в ЦК профсоюза и минздрав  
России.

«ПК»

Круглова направилась в суд. Там она 
потребовала: признать незаконным 
отказ в приеме на работу; заключить 
трудовой договор.

КАК В ПЕРВЫЙ РАЗ
Верховные служители Фемиды 

констатировали: изменение условий 
трудового договора допускается по 
соглашению сторон. Сюда относится 
и перевод на другую работу (ст. 72 
Трудового кодекса РФ, определе-
ние ВС РФ от 12.09.2022 № 5-КГ22-
73-К2).

Перевод является постоянным, 
если условия договора о трудовой 
функции работника и (или) его 
структурном подразделении изме-
няются окончательно. Фактически 
заключается новый трудовой дого-
вор (ст. 72.1 ТК РФ).

И когда рассматривают перевод 
по инициативе работника, тогда на 
работника распространяются гаран-
тии для того, кто к данному работо-
дателю поступает впервые.

ОБЪЯСНИТЬ ВСЕ
Говоря о заключении трудового 

договора, Трудовой кодекс запреща-
ет ограничивать права и устанавли-
вать преимущества, когда то и другое 
не связано с деловыми качествами 
работника. Речь идет о способно-
сти выполнять трудовую функцию с 
учетом профессионально-квалифи-
кационных качеств (специальности) 
и личностных качеств (состояния 
здоровья, уровня образования, опы-
та работы).

Отказ в приеме возможен, только 
если деловые качества не соответ-
ствуют требованиям работодателя. 
По заявлению соискателя работо-
датель обязан сообщить причину 
отказа в письменной форме в тече-
ние семи рабочих дней, заключили 
судьи (ст. 64 ТК РФ).

Пермские люди в мантиях рас-
сматривали другой случай: пере-
вод работников из ликвидируемых 
подразделений. Здесь не имеют 
правового значения доводы ра-
ботников других подразделений 
о квалификации (определение  
7 КСОЮ от 25.10.2022 по делу  
№ 88-16825/2022).

Андрей ПЕПЕЛЫШЕВ

Прокуратура Пермского края утвердила обвинительные за-
ключения по трем уголовным делам в отношении сотруд-
ников крупного пермского промышленного предприятия.
Каждый из них обвиняется в совершении преступления, предусмо-

тренного ч. 1 ст. 159 Уголовного кодекса РФ (мошенничество).
По версии следствия, обвиняемые, в период с марта по май 2021 

года находясь в рабочей командировке, по возвращении предоставили 
в бухгалтерию организации авансовый отчет с заведомо поддельными 
справками о проживании в гостинице. В действительности работники 
арендовали иное жилое помещение, оплата проживания в котором 
нормативными документами не предусмотрена.

Образовавшуюся прибыль обвиняемые присвоили себе. Ущерб, 
причиненный организации, составил свыше 325 тыс. рублей.

Уголовные дела в ближайшее время будут направлены для рас-
смотрения по существу в судебный участок № 5 Ленинского судебного 
района г. Перми.

Управление по надзору за следствием,  
дознанием и оперативно-розыскной деятельностью  

прокуратуры края

Как сообщает Следственное управление СК РФ по Пермско-
му краю, руководитель территориального управления Денис 
ГОЛОВКИН провел личный прием представителей трудового 
коллектива, которым не выплачивалась заработная плата.

Перевод с гарантией
НОВЫЕ ПРАВА У ПЕРЕВОДИМЫХ РАБОТНИКОВ ОБНАРУЖИЛИ СУДЬИ

Смошенничали 
в командировке

За падение в торговом центре «Семь пятниц» пермяк 
отсудил более 260 тыс. рублей.
Травму мужчина получил в декабре 2020 года. При входе в торговый 

центр «Семь пятниц», находясь между первой и второй дверью, он по-
скользнулся и упал. Причиной падения стало ненадлежащее состояние 
входной группы. Пол в помещении был мокрым и покрылся льдом, 
резиновый коврик скользил на полу при ходьбе. Предупреждающие 
таблички о проведении влажной уборки отсутствовали.

Испытывая боль и трудности при перемещении, пермяк самостоя-
тельно вызвал скорую помощь. Пострадавшего отвезли в травмпункт, 
где ему был диагностирован закрытый перелом лодыжки.

Мужчина проходил длительное стационарное и амбулаторное ле-
чение, испытывал боль при ходьбе, не мог исполнять свои трудовые 
обязанности. Поскольку представители ответчика не предприняли ни-
каких действий по заглаживанию причиненного вреда в добровольном 
порядке, спустя год он обратился в суд.

Вина управляющей организации в травмировании пермяка была 
полностью доказана. Учитывая степень физических и нравственных 
страданий истца, Добрянский районный суд Пермского края постановил 
взыскать с ООО «Еврокапитал-Управляющая компания» в пользу истца 
компенсацию морального вреда в размере 220 000 руб. Кроме того, 
ответчик должен компенсировать убытки в размере 5 563,14 руб. и 
утраченный заработок в сумме 41 079,56 руб.

Рассмотрев дело в апелляционном порядке 26 января 2023 года, 
Пермский краевой суд решение суда первой инстанции оставил без  
изменения.

http://oblsud.perm.sudrf.ru/

Травма 
в магазине 

Требует корректировки

Вы устали делать одно и то 
же? Хотите на другую долж-
ность? И вакансия есть в 
соседнем отделе... Обязан 
ли директор согласиться? 
Ответ дает Верховный Суд.

ДЕТСКИЕ ПРИЧИНЫ
Место преподавателя изо еще 

свободно? Вот заявление, постуча-
ла кладовщица Ирина Круглова в 
кабинет заведующего московским 
детсадом № 665. У вас образования 
нет, возразил тот. Я пединститут 
заканчиваю. Закончите – тогда и 
приходите.

Спустя полтора месяца женщи-
на вернулась: смотрите, диплом с 
отличием, и сертификат о перепод-
готовке на преподавателя изо есть. 
Ваш перевод нецелесообразен, я сам 
решаю, кого принять, процедил глава 
учреждения.

Третий раз случился через год, 
внятного ответа не было, и Ирина 

Невыплата зарплаты –
преступление

Руководителем следственного 
управления были выслушаны до-
воды заявителей, им разъяснены 
принимаемые следствием меры по 
устранению задолженности в рамках 
расследуемого уголовного дела по 
признакам преступления, предусмо-
тренного ч. 2 ст. 145.1 Уголовного 

кодекса РФ (полная невыплата свы-
ше двух месяцев заработной платы).

Следствием установлено, что 
индивидуальный предприниматель, 
имея реальную возможность выпла-
ты заработной платы, не принимал 
мер к погашению задолженности. 
В результате одному из работников 

не была выплачена заработная плата 
на сумму свыше 80 тысяч рублей. 
В настоящее время следствием уста-
навливаются круг потерпевших по 
уголовному делу и точная сумма 
причиненного им ущерба.

По результатам приема расследо-
вание уголовного дела взято на кон-
троль руководителем следственного 
управления. Руководителю след-
ственного отдела по Дзержинскому 
району г. Перми даны конкретные 
поручения о проведении необхо-
димых следственных действий и 
детальном выяснении причин и ус-
ловий образования задолженности, 
а также внесении представления в 
компетентные органы для их устра-
нения.

Информация Следственного 
управления СК РФ  

по Пермскому краю

Как сообщает Государственная инспекция труда в Перм-
ском крае, в 2022 году более 6,3 тыс. работникам произ-
ведена выплата задержанной заработной платы на общую 
сумму 188,4 млн рублей.
Кроме того, семи работникам произведена доплата до минимально-

го размера оплаты труда в Пермском крае на общую сумму 89,54 тыс. 
рублей.

В 2022 году по результатам проверок за невыплату или неполную 
выплату в установленный срок заработной платы, других выплат, осу-
ществляемых в рамках трудовых отношений, и установление заработной 
платы в размере менее размера, предусмотренного трудовым законода-
тельством, привлечено к административной ответственности 240 лиц. 
Общая сумма штрафов за нарушения в части оплаты труда составила 
3,8 млн рублей.

В связи с нарушениями законодательства об оплате труда в соот-
ветствии со ст. 145.1 Уголовного кодекса РФ в органы прокуратуры и 
следствия в целях рассмотрения вопроса о привлечении к уголовной 
ответственности лиц, виновных в допущенных нарушениях, направлено 
24 материала.

«ПК»

Заработанное - 
вовремя



7
№9 (1699)  22 МАРТА 2023

ПРОФСОЮЗНЫЙ

КУРЬЕР

 

nnn ОТ ДУШИ  nnn

www.permsovprof.ru

Оперативная информация о жизни профсоюзов Прикамья

♦ материалы в помощь профактиву,

♦ новости социальных партнеров,

♦ просмотр телепередач «Право на труд»  
   в любое удобное для вас время –  
   на официальном сайте Пермского крайсовпрофа 21
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Ветеран «Мотовилихинских заводов» Ста-
нислав Владимирович ДУДЫРЕВ всю свою 
трудовую деятельность был конструктором. 
Участвовал в разработке как артиллерийских си-

стем, так и гражданской продукции. 
На завод он пришел в конце 60-х, после окончания 

механического техникума имени Славянова. Освоил там 
специальность «Автоматические системы и установки, 
артиллерия». Первая должность – старший техник-кон-
структор. Ушел в армию, после демобилизации вернулся 
на завод. Поступил в Пермский политехнический ин-
ститут, учился на вечернем отделении, окончил его с 
красным дипломом.

В 90-х – начале 2000-х годов был период, когда 
Станислав Владимирович не работал на заводе. В 2005 
году вернулся на «Мотовилиху», трудился главным 
конструктором дочернего предприятия «Мотовилиха – 
Нефтегазмаш». В 2012 году вышел на пенсию.

С конца семидесятых годов Дудырев активно зани-
мался профсоюзной работой, был председателем куль-
турно-массовой комиссии, участвовал в организации 
смотров художественной самодеятельности, ставших 
позднее фестивалями талантов. Видимо, так проявля-
лось его юношеское увлечение музыкой.

– Я окончил музыкальную школу, но в детстве музы-
кой всерьез не занимался. Это желание пришло позже, 
когда учился в механическом техникуме, – вспоминает 
Станислав Владимирович. – Я участвовал в самоде-
ятельности, выступал каждый год на «Студенческих 
веснах», получал награды. После армии играл с такими 
профессиональными музыкантами, как Владимир Ло-
бас, Юрий Суворов.

После выхода на пенсию у Станислава Владими-
ровича появилась возможность посвятить своему 
увлечению больше времени. И когда в преддверии 
300-летнего юбилея Перми был объявлен конкурс на 
создание гимна города, Дудырев не мог не принять в 
нем участие.

– Конкурс был объявлен в 2020 году. Я написал 
текст «Гимн города Перми», но, к сожалению, я узнал о 
конкурсе слишком поздно, в начале сентября, когда его 
первый этап уже завершился. Тем не менее текст я по-
казал своему другу, музыканту Игорю Вячеславовичу 
Муравьеву. И он посоветовал мне написать мелодию к 
этим словам. Я так и сделал, сочинил мелодию, и при 
встрече наиграл ему свое произведение на пианино. 
Он сделал аранжировку, после чего записал песню на 
собственной студии, сам ее и спел. 

Мне хотелось показать свою песню кому-нибудь из 
известных музыкантов. Игорь Муравьев связал меня с 
руководителем Пермского губернского оркестра Евге-
нием Александровичем Тверетиновым. Я отправил 
ему песню чрез Интернет. Спустя некоторое время 
Евгений Александрович позвонил мне, и мы говорили 
не менее получаса. Первый его вопрос был такой: «Кто 
написал музыку?». У него было ко мне как к автору 
замечание – он считал, что песня в темпе марша не 
совсем уместна в качестве гимна. Но в ходе разговора 
мы пришли к выводу, что это возможно. Пример – 
гимн Франции «Марсельеза», являющийся типичным 
маршем. Еще пример – «Гимн демократической моло-
дежи мира» – музыка Анатолия Новикова, текст Льва 
Ошанина. Многие ее знают по словам: «Эту песню не 
задушишь, не убьешь...». И, наконец, песня «День По-
беды», музыка Давида Тухманова, на слова Владимира 
Харитонова. Она написана тоже в ритме марша, только 
в современном стиле. Эту песню, ее маршевый стиль, 
я и брал за ориентир при написании своей песни. 
Но Тверетинов сказал, что участвовать в конкурсе  
я не смогу.

Итогом первого этапа конкурса стали три выбран-
ных комиссией текста. Музыкантам города было пред-
ложено написать к ним музыку. Это был второй этап 
конкурса, он начался 1 октября 2021 года. Итоги были 
подведены 31 января. Станислав Владимирович напи-
сал музыку на один из предложенных текстов. Но в 
число номинантов он не вошел.

– Песня должна жить, она должна звучать, – убе-
жден Дудырев. – Поэтому я решил первую свою песню, 
где я автор и слов, и музыки, – «Гимн города Перми», 
подарить родному предприятию «Мотовилихинские 
заводы» и его музею. Пусть звучит по праздникам. 
И хоть я не стал победителем конкурса, но считаю, 
что состоялся и как инженер-конструктор, и как  
музыкант.

Алексей МАМОНТОВ 
Фото автора

Очень часто в большом коллективе люди, годами вместе 
работающие, не знают друг друга. А профсоюз дает пре-
красную возможность познакомиться поближе. 

Мужчины в нашем прекрасном 
коллективе наперечет, а в проф- 
союзе всего девять человек. В ка-
нун Дня защитника Отечества мы 
объявили викторину с гордым на-
званием «Это – наш!». Нужно было 
узнать коллегу по его армейской 
фотографии и получить приз. 

Нашим «мистером Икс» ока-
зался член профсоюза – Николай 
Мисюрев (на фото). Трудится 
Николай Викторович в хозяй-
ственном отделе в должности 
слесаря-сантехника, но и плот-
ницкие работы выполняет. Скро-
мен и неразговорчив, спокойно 
делает свою работу. Службу нес 
связистом в погранвойсках в Тал-
ды-Курганской области (Республи-
ка Казахстан). 

На службе Николай Викторович являлся старшим пограннаряда, 
о чем свидетельствует его нагрудный знак. Тогда вместе с ним проходили 
службу из Чернушинского района девять человек: двое из с. Ананьино, 
остальные – чернушане. С тех пор 28 мая, День пограничника, особо 
почитаем Николаем и его семьей. 

Николай Мисюрев отмечен нагрудными знаками «Отличник погра-
ничных войск» I и II степени и «Отличник Советской Армии» I степени. 

Гордимся, что такой человек работает с нами, облагораживая наш 
больничный быт. 

А еще 17 марта Николай Викторович сочетался законным браком 
с представительницей нашего профессионального союза – Натальей 
Михайловной. Они прожили вместе 23 года и сейчас приняли решение 
придать браку статус официального. 

Поздравляем коллег и желаем крепкого семейного счастья!

Инна БРОННИКОВА,
председатель ППО Чернушинской РБ

Фото предоставлено автором

«Профсоюзный конек» – так молодежный совет Пермского крайсовпрофа назвал свою весеннюю акцию – массовое 
катание во Дворце спорта «Орленок».

Участниками стали более 100 предста-
вителей членских организаций профсоюзов 
Прикамья. Ребята приняли участие во флеш-
мобах, конкурсах, организованных молодеж-
ным советом. 

Благодарим Радиона Мурсалимова за 
конкурс с клюшкой и Алину Верзакову за 
зажигательные танцы на льду.

– Я впервые принимала участие в ноч-
ных катаниях. Хоть время и было позднее, 

но все были в приподнятом 
настроении. Перед началом 
мероприятия проходила лоте-
рея, где мне удалось выиграть. 
Было весело кататься вместе с 
друзьями под динамичную му-
зыку. Особенно понравились 
флешмобы, которые проводи-
ли организаторы. Признаюсь, 
сложно танцевать на коньках, 
но все мы справились. Когда 
выключили свет и включили 
световой шар, атмосфера ста-
ла по-настоящему волшебной. 
Под конец ноги немного начали 
болеть... Домой отправились 
уставшими и счастливыми, – 
рассказала контролер цеха  
№ 19 ОДК «Пермские моторы» 
Татьяна Байдина.

Информация  
vk.com/ms_pksp

Вместе – на коньках 

Песня должна жить
Станислав Дудырев, 

инженер и музыкант

Лучше узнать 
друг друга

Фото Юлии Шарафиевой
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Итоги этого конкурса были объ-
явлены 24 января, в день рожде-
ния корпоративных музеев России. 
Праздник этот основал в 1709 году 
своим указом Петр I в честь откры-
тия «модель-каморы» в Санкт-Пе-
тербурге. В 2023 году, кстати, отме-
чается 90-летие открытия первого 
музея калийной промышленности в 
Соликамске.

Императорская «модель-камо-
ра» в свое время служила учебной 
базой для подготовки моряков и 
корабельных мастеров, здесь велись 
сбор, хранение и изучение памят-
ников судостроения. МВЦ «Уралка-
лия» также является уникальным 
образовательным пространством для 
школьников и студентов, выбираю-
щих профессию. 

Частые посетители – как сотруд-
ники и ветераны калийной отрасли, 
так и гости Соликамского городского 
округа, в том числе профсоюзные 
активисты и работники. Так, в про-
шлом году члены координацион-
ного совета организаций профсо-
юзов СГО провели одно из своих 
заседаний в культурно-досуговом 
центре ПАО «Уралкалий», один из 
этажей которого занимает МВЦ. 
В сентябре 2022-го гостями его ста-
ли и члены комплексной выездной 
бригады Пермского крайсовпрофа. 
Содержательную и познавательную 
экскурсию провела для них Елена 
Шерстобитова, главный специа-
лист МВЦ. Она подробно расска-
зала об истории Верхнекамского 
месторождения калийно-магниевых 

торой отражена в МВЦ на отдельном  
стенде.

 В прошлом году МФЦ одержал 
победу в нескольких конкурсах, 
проведенных среди корпоративных 
музеев. Например, стал лауреатом 
в номинациях «Развитие кадрового 
потенциала» и «Общественное при-
знание». Вторым призом музей от-
мечен в номинации «Открытие года» 
за реализацию проекта «Рожденный 
солью: здесь вся соль – здесь вся 
суть!». Необычный проект под на-
званием «Калийные этюды» был ре-
ализован «Уралкалием» с помощью 
МВЦ для художников Верхнекамья, 
побывавших в подземных выработ-
ках предприятия. Работы мастеров 
затем пополнили экспозиции музеев 
Соликамска и Березников, посвя-
щенных калийной отрасли, были 
отправлены в Ханты-Мансийск на 
«Фестиваль фантастики – 2023». 

В юбилейном для МВЦ году 
также планируются реализация не-
скольких интересных проектов и 
участие в конкурсах корпоративных 
музеев, например, в конкурсе «Тайна 
шахтерского фонаря». Намечено 
провести ряд выставок, встреч, дру-
гих мероприятий.

Подготовил Николай ГУЩИН

солей, становлении и развитии оте-
чественной калийной промышлен-
ности. В марте 2024 года исполнится 
90 лет, как Соликамский калийный 

В прошлом году на фестивале  
«Профсоюзные таланты» обратил 
на себя внимание яркий молодой 
коллектив из Чусового – фолк-груп-
па «Метелица». Коллектив и вправ-
ду молодой, ему вот-вот, в марте, 
должен исполниться год. 
Чем сейчас живет коллектив, какие песни 

поет? Об этом наш разговор с руководителем 
«Метелицы» Мариной Разумовской.

– Нынешняя зима для «Метелицы» выда-
лась очень активной. Чусовской центр куль-
турного развития (директор Наталья Карпо-
ва) с декабря прошлого года объявил акцию 
«Мобильная концертная бригада #Zа Россию!» 
в поддержку участников СВО. Автор проекта – 
Анастасия Плисс. Акция получила поддержку 
фонда грантов губернатора Пермского края и 
продлится по август включительно, будет дано 
20 концертов.

И уже в декабре мы выехали с концертом 
в Комариху и Кутамыш. В январе второй наш 
гастрольный тур был в село Сёла и Верхнечу-
совские Городки. Третья поездка – в деревню 
Саламатово и село Копально. Совсем недавно, 
в марте, «Метелица» выступала в деревне 
Мульково и поселке Калино. Каждый выезд – 
это два населенных пункта Чусовского округа, 
значит, два концерта.

– А какие песни вы поете на этих кон-
цертах?

– Сейчас в нашем репертуаре более 15 
произведений. Конечно, для участия в патри-
отической акции потребовалось разучить под-
ходящие песни. Каждый концерт мы теперь 
заканчиваем песней «Я люблю тебя, Россия!» 
на стихи Михаила Ножкина. Песня написана 
несколько десятилетий назад, но в наши дни 
она приобрела особый смысл, можно сказать, 
получила второе дыхание. Сейчас включим 
еще одно произведение – «Выйду ночью в 
поле с конем».

С нами в качестве ведущего и солиста-во-
калиста в поездки всегда отправляется работ-
ник Центра культурного развития Сергей Кыр-
мыз. Он украшает наши концерты прекрасным 
сольным исполнением. А еще пару-тройку 
номеров готовят местные самодеятельные 

артисты, поскольку мы заранее объявляем в 
соцсетях, когда и куда едем. Так у нас полу-
чается полноценный часовой концерт, очень 
трогательный. Ведь из этих мест тоже есть мо-
билизованные, к сожалению, есть и погибшие. 
У нас в ходе концерта бывает минута молчания 
в память о погибших односельчанах. Зрители 
откликаются очень по-доброму, остаются нам 
благодарны.

– Но только участием в этой акции, ду-
маю, ваша творческая деятельность не 
ограничивается…

– Конечно! В середине февраля мы приня-
ли участие в конкурсе патриотической песни 
«Россия в сердце моем», который прошел в 
Чусовском культурно-деловом центре. Кон-
курс получился межмуниципальным, приеха-
ли участники из других территорий. Состав 
был очень многочисленный, ведь в нем было 

несколько возрастных категорий, начиная с 
10 лет. В таких конкурсах участвовать очень 
полезно – мы наблюдаем, смотрим, учимся! Мы 
исполняли песню «Эх, разгуляй!». С волнением 
справились, пели отлично, получили много по-
ложительных отзывов от участников конкурса. 
И жюри нас оценило. В своей категории 35+ 
получили диплом 2-й степени. 

В последние февральские выходные при-
няли участие в Масленице в Верхнечусовских 
Городках и в Лысьве. Верхнечусовские Городки 
в 2023 году стали Центром культуры Пермского 
края среди малых населенных пунктов, думаю, 
в рамках проекта в течение года там будет 
немало интересных мероприятий, и мы не раз 
туда съездим с выступлениями.

– Кстати, о выступлениях. Как я по-
нимаю, в таких поездках чаще всего вам 
приходится выступать под открытым небом.

– При нашем Центре культурного 
развития есть автоклуб. И это очень 
нас выручает. Мы приезжаем, развер-
тываем сцену, подключаем звуковое 
оборудование и – готовы выступать.

– Но на зимних концертах на ули-
це вряд ли можно увидеть ваши за-
мечательные костюмы. Холодно же!

– Об этом мы тоже подумали. И вме-
сте с нашей замечательной мастерицей 
Натальей Бобыриной решили сделать 
специальные наряды для улицы. Ната-
лья придумала оригинальный силуэт, 
цветовое решение. Мы согласились с 
ее предложением, и Наталья букваль-
но за месяц сшила новые костюмы 
для всего коллектива! А это не просто 
юбка из плотной ткани и утепленное 
пальто. Сколько отделки потребовалось 
– тесьма, кружева! Получилось очень 
стильно. А еще у всех у нас одинаковые 
шапочки и варежки. Так что и на улич-
ном концерте теперь видно – мы фолк- 
группа!

– Да, «Метелице» просто повезло, с 
вами работает настоящий мастер-золотые 
руки!

– Наталья Бобырина начинала в нашем 
коллективе как исполнительница, но «пе-
реквалифицировалась» в модельера, дизай-
нера, портниху. Мы очень ценим ее вклад 
в успех «Метелицы». Ведь зрительный об-
раз очень важен для восприятия народной 
песни. У «Метелицы» уже есть сценические 
костюмы «Осень» и «Зима». Впереди вес-
на, и мы уверены, что Наталья опять при-
думает что-то оригинальное и очень-очень  
красивое.

Кстати, в самом начале марта наша Ната-
лья Александровна отметила день рождения, 
юбилей. И «Метелица», конечно же, спела для 
нее свою самую лучшую песню.

Елена КЕРЖЕНЦЕВА 

комбинат имени С. М. Кирова всту-
пил в строй действующих. Такую же 
дату отметит и профсоюзная органи-
зация ПАО «Уралкалий», история ко-

Рожденный солью
Музейно-выставочный центр (МВЦ) ПАО «Уралкалий» во-
шел по результатам конкурса в десятку лучших музеев, 
созданных отраслевыми предприятиями, организациями и 
учреждениями страны.

Песней трогая сердца

Фолк-группа «Метелица» и Сергей Кырмыз  
на Масленице в Лысьве

Наталья Бобырина  
за работой
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